

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Tabasco a la cabeza de la generación de plazas por la inversión federal \*Crece la pobreza, según Coneval; 2022, año de mejoría, dice R Ramírez

\*Apagones de CFE, necesaria explicación; compromiso mejorar el servicio

Víctor M. Sámano Labastida

EL OPTIMISMO expresado por Rogelio Ramírez, actual secretario de Hacienda, en la recuperación de la economía y las plazas laborales no es fantasioso, tiene bases reales, según legisladores de Morena quienes remitieron al reciente informe de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos que colocan a Tabasco y Baja California en los mejores índices de mejora en el empleo en el primer semestre de este año.

De acuerdo a la CNSM nuestro país está en camino de alcanzar los niveles de plazas laborales previos a la pandemia. Aunque el ritmo no es parejo. Hay entidades como Ciudad de México, Quintana Roo, Guerrero, Veracruz y Aguascalientes que tienen cifras negativas.

Durante su reciente comparecencia ante los senadores, Ramírez de la O aseguró: “El país se encuentra en un proceso de firme recuperación económica, que ya se percibe en varios sectores productivos del país; este proceso comenzó en la segunda mitad del año pasado y muestra un ímpetu positivo que se extenderá en los siguientes años”.

Esta afirmación contradice los cálculos pesimistas de la oposición. Inclusive el funcionario federal se dijo convencido que “los apoyos sociales probaron ser una política contracíclica efectiva”. Esto es, que los programas presidenciales evitaron el hundimiento de la economía.

Veremos si esto se refleja en otros indicadores. Según el Coneval –organismo que evalúa el desarrollo social- el número de personas en situación de pobreza aumentó: en 2018 había 51.9 millones de personas en situación de pobreza, mientras que en 2020, también año de la pandemia de COVID-19, esta cifra fue de 55.7 millones.

Por su parte el Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) estableció que entre finales de 2018 y finales del 2020 el número de personas en pobreza aumentó 9 millones, en tanto que 6.5 millones se sumaron a quienes no pueden adquirir la canasta básica de alimentos. El mayor porcentaje de afectados ocurrió en los primeros meses de confinamiento por la pandemia del COVID-19. Admiten, sin embargo, que a finales del año pasado se había revertido parcialmente la tendencia. Para Ramírez de la O es posible que “la economía mexicana se restablezca por completo en los próximos meses del año 2022”.

Lo expuesto por el titular de Hacienda tendría sustento en las cifras del IMSS retomadas por la Comisión de Salarios que destaca que en 18 de las 32 entidades del país el total de inscritos al Seguro Social a julio de 2021 es superior al que se tenía en febrero del 2020.

Tabasco aparece en el liderazgo de la recuperación de empleos con 16.9 por ciento de nuevos asegurados, en tanto que Baja California que se ubica en segundo lugar tiene un repunte de 7.3 por ciento. Más modesta pero recuperación al fin se observa en Sinaloa, con 3.5 por ciento; Chiapas, con 2.3 y Querétaro con 2.2

El repunte tabasqueño está relacionado estrechamente con las inversiones federales en la Refinería de Dos Bocas, Tren Maya y las obras por las inundaciones, así como la infraestructura carretera y obra pública estatal. Este proceso debe ser sostenido.

### PROGRAMADOS Y SORPRESIVOS

A PRINCIPIOS de este año el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) informó sobre una serie de “apagones” en doce estados del país para poder realizar cortes de carga rotativos y aleatorios. Tales medidas afectaron a Colima, Aguascalientes, Edomex, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas. Mediante esos “apagones” buscaba la CFE un balance carga-generación con interrupciones controladas para que no se afectara todo el sistema eléctrico nacional.

Se supone que los recientes cortes de luz en Tabasco, sobre todo en algunas colonias de la capital, responden a otros factores como el deterioro de la infraestructura y las alteraciones del clima. Soraya Pérez, diputada del PRI, ironizó que pasamos de los “recibos locos” –porque algunos tienen montos exagerados-, a los “apagones locos”; anunció la gestión de una reunión con los responsables de la CFE.

Sergio Antonio Reyes, del Colegio de Abogados, sostuvo que sí procede el reclamo por daños en los electrodomésticos a causa de las altas y bajas de energía, así como por la interrupción del suministro. Otros especialistas consultados señalaron que aun cuando la CFE exige la presentación de una factura fiscal para cubrir los desperfectos es legalmente posible acreditar la propiedad del bien afectado sólo con la presentación de dos testigos. Un tema interesante el del pago de afectaciones luego de que se estableció una reposición, por ejemplo, en el caso de las pasadas inundaciones.

### AL MARGEN

PARA que prevalezca la democracia se necesitan demócratas, advirtió Salvador Nava Gomar, ponente ayer en las “Jornadas” organizadas por el IEPCT. Habló, al igual que Rosa María Mirón Lince, de la importancia de la división de poderes y de los riesgos actuales en la falta de

## Recuperación de empleos: optimismo excesivo de SHCP o mejora en la economía

Escrito por Editor

Miércoles, 22 de Septiembre de 2021 00:09 -

---

contrapesos. Subrayó Nava Gomar que una democracia es voluntad de la mayoría respetando el derecho de las minorías. Se requiere –dijo- respetar y fortalecer los mecanismo para limitar a los poderes, evitar abusos. Mirón Lince rechazó las intenciones de desaparecer el INE, al tiempo que lamentó la inexistencia de la oposición organizada; pero estimó que ni el PT y el PVEM aliados de Morena apoyarían la disminución de recursos a los partidos y la eliminación de las plurinominales. El moderador fue Rodolfo Campos Montejo. Hoy Diana Guillén y Francisco Javier Aparicio hablarán de la fragilidad de la democracia, a las 18:00 horas. (vmsamano@hotmail.com)